
учет и контроль
(Окончание. Начало на стр. 21)

Не меньше проблем возни-
кает и с ремонтом подмосков-
ных коттеджей. О нескольких
случаях нарушения строитель-
ных норм корреспонденту
«
”
Ъ“-Дома» рассказал помощ-

ник генерального директора
ЗАО «Центрстрой» Евгений Ку-
бяк. В подмосковном коттед-
же проводились работы по
утеплению кровли. По техно-
логическим нормам все швы
теплоизоляции должны бы-
ли быть проклеены скотчем.
Подрядчик, видимо решив сэ-
кономить время, положил теп-
лоизоляционную пленку, не
обработав швы скотчем. В ре-
зультате под швы стала прони-
кать влага, и стропила начали
гнить, из-за чего пришлось пе-
ребирать потолок и переклеи-
вать теплоизоляцию.

В последнее время наблю-
дается еще одна тенденция:
в коттеджах активно устанав-
ливают электрообогреватели.
Обычно они монтируются на
стене при помощи кронштей-
нов. По условиям монтажа не-
обходимо размещать нагрева-
тель не менее чем в 20 см от
стены. «Недавно нам приш-
лось побывать на объекте,
где из-за нарушения строи-
тельных норм (нагреватель
находился в 10 см от стены)
произошло обугливание сте-
ны,— говорит Евгений Ку-
бяк.— Хозяина коттеджа спас-
ло только то, что бревна были
пропитаны составом, препят-
ствующим возгоранию».

В случаях, когда имеют мес-
то такие нарушения, аудитор
просто не подписывает акт
освидетельствования, а заказ-
чик на основе этого решения
имеет право не принимать
работу. По словам аудиторов,
практика показала, что это са-
мый действенный способ дав-
ления на строителей. Именно
поэтому большинство аудито-
ров всегда настаивают на том,
чтобы клиенты воздержива-
лись от выплаты аванса и оп-
лата велась исключительно
по факту выполнения работ.
Другая важная функция ре-
монтного аудита — контроль
за сметой работ. Аудитор дол-
жен оценить предваритель-
ную смету расходов, чтобы
не допустить ее целенаправ-
ленного завышения или зани-
жения. Подрядчики завыша-

ют объем расходуемых строи-
тельных материалов, одни и
те же работы заносят в смету
под разными названиями. Ти-
пичный пример: в квартире
площадью 120 кв. м строители
внесли в смету штукатурку из
расчета на 193 кв. м. В первую
очередь аудитор подсчитыва-
ет объем расходуемых матери-
алов, а затем проверяет, нас-
колько указанные в смете це-
ны соответствуют реальным.

При выборе подрядчи-
ка важно избежать и предна-
меренного занижения сметы
расходов. Многие недобросо-
вестные компании стремятся
привлечь клиентов ценами
более низкими, чем у конку-
рентов, но достигается это
за счет того, что в смету не
вносятся многие работы, о
которых заказчику сообщают
позднее, уже в ходе ремонта.
Причем делается это так: за-
казчику предоставляется вы-
бор — либо сделать некачес-
твенно, но по смете, либо оп-
латить дополнительные рабо-
ты. Из-за этого первоначаль-
ная смета может значитель-
но увеличиться.

Чаще всего в таких случаях
заказчик по рекомендации ау-
дитора меняет подрядчика, и,
если речь идет о серьезной ау-
диторской компании, прио-
ритетом для которой являют-
ся интересы ее клиентов, все
попытки подрядчика догово-
риться с аудитором обречены
на провал.

Подход аудиторов к кон-
кретному объекту зависит от
таких факторов, как объем ра-
бот и платежеспособность за-
казчика. Когда объект круп-
ный, аудит осуществляется
непрерывно — инженер ком-
пании постоянно присутству-
ет на объекте, а если ремонти-
руется небольшая квартира,
то аудитор приезжает несколь-
ко раз в неделю, чтобы про-
контролировать выполнение
скрытых работ.

Что касается оплаты ра-
бот, то, по словам генерально-
го директора бюро независи-
мых экспертиз «Индекс» Сер-
гея Волощука, их стоимость за-
висит прежде всего от числа
привлекаемых сотрудников
и других затрат: транспортных
расходов, затрат, связанных с
использованием приборов и
инструментов. «Компании, ко-
торые заранее называют опре-
деленные тарифы, ведут себя

по меньшей мере некоррек-
тно,— говорит он.— Кроме то-
го, они зачастую занижают це-
ны, потому что осуществлять
развернутый надзор за $500
в месяц просто нереально».

В АСК «Адвокат качества»
используют другую схему: ра-
бота аудиторов оценивается в
10% стоимости ремонтных ра-
бот без учета расходов на стро-
ительные материалы. Выпла-
ты ведутся помесячно, так что
общая стоимость работ делит-
ся на срок их проведения.

Сейчас на рынке строитель-
ного аудита существуют две
серьезные проблемы. Во-пер-
вых, техническим надзором
начали заниматься оценоч-
ные фирмы, не имеющие опы-
та работы в области техничес-
кого надзора и строительного
аудита. Во-вторых, на рынке
ремонтного аудита стало по-
являться все больше «левых»
фирм, связанных со строитель-
ными компаниями. Их зада-
ча сводится к тому, чтобы убе-
дить клиента отказаться от ус-
луг компании, ведущей рабо-
ты, и перейти к «своей» фирме.
После того как это происхо-
дит, «аудиторам» уже нет де-
ла до качества работ.

Рассуждая, как лучше вы-
бирать ремонтного аудито-
ра, участники рынка сходят-
ся в том, что в первую очередь
надо обращать внимание на
стаж работы компании имен-
но в области технического
надзора и строительного ау-
дита. Кроме того, аудитор дол-
жен иметь лицензию Госст-
роя. Желательно также нали-
чие собственной лаборатории
по качеству, оснащенной всем
необходимым инструмента-
рием. Кроме того, в процессе
выбора компании для прове-
дения ремонтного аудита сле-
дует ориентироваться на та-
кой фактор, как рекоменда-
ции знакомых. Если предло-
жений много и выбрать из
них сложно, следует обратить-
ся за советом к предыдущим
клиентам компании.

Подводя итог, можно ска-
зать, что ремонтный аудит
представляется весьма полез-
ной услугой, которая при пра-
вильном выборе фирмы-ауди-
тора в большинстве случаев
позволяет заказчику сокра-
тить свои расходы и обезопа-
сить себя от некачественного
ремонта.

ИГОРЬ ВЛАДИМИРОВ
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Разрешенный прием
В распоряжении мэра, подпи-
санном 17 мая, говорится о
том, что «юридические и физи-
ческие лица» часто использу-
ют радиоэлектронные сред-
ства и оборудование, которые
действуют на запрещенных
частотах и этим способны по-
мешать службам управления
города и ухудшить здоровье
людей. Пожелавший остаться
неназванным член комиссии
по радиоэлектронным сред-
ствам, созданной для реализа-
ции данного постановления,
более подробно пояснил «

”
Ъ“-

Дому» суть вреда от примене-
ния несанкционированных ус-
тройств. По его словам, зачас-
тую зарубежные или собран-
ные самостоятельно радиоэ-
лектронные средства работают
на запрещенных для использо-
вания частотах. Речь в данном
случае может идти о вмеша-
тельстве в переговоры на вол-
нах милиции или скорой по-
мощи. Но самое опасное — это,
по его мнению, помехи в ра-
боте служб аэропортов. Такое
вмешательство не только соз-
дает трудности в управлении
полетами, но при определен-
ном стечении обстоятельств
может даже привести к гибели
людей. Кроме того, такие меры
принимаются правительством
Москвы и для сохранения ком-
мерческой тайны — ведь зачас-
тую организациям выдается
своя частота, на которую поль-
зователи незарегистрирован-
ных радиоэлектронных
средств могут «влезть».

Формулировка «радио-
электронные средства» (РЭС)
не совсем четко описывает
приборы, о которых идет речь.
Формально к данной катего-
рии относятся и спутниковые
тарелки. Но у представителей
городских органов вопрос о
телевизионных тарелках вы-
зывает некоторое раздраже-
ние. «Есть приемные антенны,
а есть передающие. Разницу,
думаю, понимаете, все мы это
еще в школе учили»,— говорит
Мария Проценко, пресс-секре-
тарь департамента транспорта
и связи Москвы.

Анастасия Казакова, пресс-
секретарь компании «НТВ
плюс», так прокомментиро-
вала распоряжение: «Наиболь-
шее количество вопросов мо-
жет вызвать пункт 1.1, в кото-
ром указывается, что с 20 мая
2005 года размещение на зда-
ниях и сооружениях передаю-
щих и приемопередающих ан-
тенн РЭС гражданского назна-
чения допускается только на
основании договоров их вла-
дельцев с юридическим (фи-
зическим) лицом, в чьей соб-
ственности находится соответ-
ствующее здание или соору-
жение». Однако, по ее словам,
спутниковые телевизионные
антенны «НТВ плюс» (как и
большинство спутниковых
тарелок) являются только при-
нимающими устройствами.
А в том же постановлении ска-
зано, «требование не распрос-
траняется на коллективные,
индивидуальные приемные
телевизионные антенны».
Так что никаких оснований
для беспокойства у абонентов,
по мнению госпожи Анаста-
сии Казаковой, нет.

С другой стороны, поста-
новление оставляет довольно
многие вещи не вполне понят-
ными. Член комиссии по ра-
диоэлектронным средствам,
упоминавшийся выше, объяс-
нил, что использование спут-
никовых телевизионных таре-
лок также будет «отслеживать-
ся» — их владельцам придется
заключать договоры на осно-
вании так называемых согла-
сительных писем, которые,
как пояснила Мария Процен-
ко, содержат разрешение на
установку, согласованное с уп-
равой. И тут уже дело не в соз-
дании радиопомех, а в воз-
можном нарушении правил
установки техники. Предполо-
жим, если житель первого эта-
жа ставит антенну на крыше и
для этого делает отверстия для
монтажа, а крыша мягкая или
металлическая скатная, то она
начнет протекать в месте вхо-
да антенного кабеля.

Впрочем, и владельцев
приемопередающих антенн
данное постановление не силь-
но потревожит. Как пояснил
Анатолий Черников, директор
компании «Контакт Сервис
плюс», занимающейся установ-
кой оборудования для спутни-
кового интернета, большин-
ство спутниковых антенн —
лишь пассивные приемники,
которые не являются источ-
ником радиоизлучения. Прие-
мопередающие же антенны,
применяющиеся, в частности,
для налаживания дуплексного
«спутникового интернета», как
правило, уже сертифицирова-
ны усилиями компании-уста-
новщика.

Процедурный вопрос
Процедура оформления и
регистрации радиоэлектрон-
ных средств будет проводить-
ся следующим образом: снача-
ла владельцы дома проведут
инвентаризацию всех антенн,
установленных на здании, по
результатам ее будет составле-

на опись с указанием владель-
цев и географического поло-
жения нелегально установ-
ленных антенн. Что же касает-
ся пользователей приемопе-
редающих антенн, то они дол-
жны до 1 сентября сами зак-
лючить договоры с владельца-
ми зданий. В противном слу-
чае им могут грозить адми-
нистративные меры. Рассмот-
рением этой проблемы зай-
мутся специальные комиссии
при префектурах, состоящие
из представителей исполни-
тельной власти и специально
привлеченных радиолюбите-
лей. Хозяевам антенн, уста-
новленных незаконно, будет
направлено требование зак-
лючить договор с владельцем
здания. Осуществить его мож-
но будет только при наличии
разрешения на использова-
ние радиочастот. В постанов-
лении говорится, что владель-
цы дома принимают меры по
отключению электропитания
оборудования; однако Анато-
лий Черников пояснил, что,
как правило, без порчи кабе-
ля антенна может быть от-
ключена только из кварти-
ры абонента, а для доступа в
квартиру требуется разреше-
ние суда. Поэтому как будет
осуществляться отключение,
также не совсем понятно.
Кроме того, против владель-
цев незарегистрированного
оборудования будет возбуж-
даться дело об администра-
тивном правонарушении.

Договор заключается с вла-
дельцем здания, на котором
устанавливается радиоэлект-
ронное средство, то есть либо
с организацией, любо с физи-
ческим лицом, владеющим
зданием. При этом, если владе-
лец здания и владелец антен-
ны — один и тот же человек
или юридическое лицо, дого-
вор не заключается, но при
этом обладатель РЭС должен
подготовить все необходимые
для заключения договора доку-

менты: разрешение на исполь-
зование частот и санэпидзак-
лючение (или согласительные
письма, если эти документы
для установки и эксплуатации
РЭС не требуются).

По официальной точке
зрения, высказанной Марией
Проценко, законопослушных
жителей это постановление
вообще не коснется. В основ-
ном меры направлены про-
тив организаций, которые
на незаконных условиях уста-
навливают радиоэлектронное
оборудование, и разве что от-
дельных радиолюбителей, ко-
торые пытаются установить
контакт с внеземными циви-
лизациями (впрочем, член ко-
миссии по РЭС заметил, что
как раз радиолюбители всегда
очень законопослушны и вов-
ремя запасаются всеми необ-
ходимыми разрешениями).
Инвентаризация будет про-
водиться в основном на кры-
шах, где установлены антен-
ны с большей областью пок-
рытия и более активным из-
лучением. Владельцы антенн
будут определяться по разре-
шениям, выданным префекту-
рой и управой при установке
оборудования, которые, по
словам госпожи Проценко,
тоже не всегда бывают в пра-
вовом поле, с чем также ста-
нут разбираться. В тех случа-
ях, когда и таких разреше-
ний нет, владелец будет опре-
деляться по электрическому
шнуру от устройства, добавля-
ет член совета по РЭС. Обыч-
ных же жителей постановле-
ние касается лишь постоль-
ку, поскольку вредит их здо-
ровью. Мария Проценко на-
помнила, что даже на покуп-
ку рации требуется регистра-
ция, чтобы не занимать «не-
дозволенные» частоты.

Впрочем, сам текст поста-
новления гораздо более запу-
тан, чем его устная интерпре-
тация пресс-секретарем депар-
тамента связи и транспорта

Москвы, и оставляет множест-
во возможностей для толкова-
ния. Московская власть гово-
рит одно, а в округах ситуа-
ция выглядит немного по-дру-
гому. Посетитель одного из фо-
румов, обсуждающих пробле-
му инвентаризации, жаловал-
ся на то, что в подъезде собст-
венного дома обнаружил объ-
явление, предписывающее
всем владельцам антенн, уста-
новленных на крыше здания,
до конца июля принести раз-
решения в РЭУ. Тем же, кто
этого не сделает, угрожали де-
монтажом антенн. При этом,
по словам пользователя, на
крыше его дома расположены
лишь спутниковые тарелки и
телевизионные мачты, на ко-
торые, по тексту постановле-
ния, никакого разрешения
предоставлять не требуется.
Мария Проценко отметила,
что такое требование вполне
логично, поскольку человек
может жить и не знать, что
стоит у него на крыше: «У не-
го, может быть, стоит прос-
тая телевизионная антенна,
а у кого-нибудь еще — неза-
конная передающая, излуча-
ющая вредные волны».

Словом, это постановле-
ние гораздо более противоре-
чиво, чем может показаться
с первого взгляда, и предска-
зать, как оно будет применять-
ся, довольно сложно. Все бу-
дет зависеть от усердия, с ко-
торым указание сверху вос-
примут рабочие комиссии на
местах. Вполне возможно, что
безобидные спутниковые те-
левизионные тарелки и антен-
ны для одностороннего интер-
нета еще доставят своим вла-
дельцам изрядные хлопоты,
связанные с получением мно-
гочисленных документов —
особенно в тех случаях, когда
их установкой занимались не
проверенные зарегистриро-
ванные фирмы.

ТАТЬЯНА КОМАРОВА

В своей тарелке
высокие технологии

В конце мая правительство Москвы распространило сообщение, в котором говорилось о новом постанов-
лении мэра относительно обязательной регистрации радиоэлектронных средств. Это распоряжение выз-
вало обилие интерпретаций — в частности, многие СМИ уверяли, что теперь будет необходимо регистри-
ровать спутниковые тарелки. Но детальное рассмотрение постановления показывает, что владельцам
вывешенных за окно спутниковых антенн ничего не угрожает.
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